
听实实在在的声音，做实实在在的事，对百姓
的事，俞正声从不敢“怠慢”。

他要求信访部门和秘书，凡内容扎实、尖锐反
映问题的群众来信都必须让他过目。在青岛工作
时，仅 1995 年一年，他就批示了 500 多封群众来
信。其中，一位困难企业职工来信向他反映工厂拖
欠职工工资问题，他看到信的当天就组织有关部门
开会，第二天就把拖欠的工资发到了工人手中。

今年 3 月，一位上海市民在博客上致信俞正
声，反映其患晚期癌症的父亲住院困难。俞正声
很快通过“上海发布”微博平台给他回信：“我不能
保证问题都能很快解决好，但我相信，你的心痛也
是大家的心痛，大家（包括医院同志们）的共识会
推动我们前进。”

俞正声的微博回复和问题的很快解决，让这位
市民非常欣慰，连说“真的没有想到，没有想到”。

俞正声是个书迷，逛书店、转书摊，是他忙中
偷闲的嗜好。俞正声外出，除书相伴外，还有就是
一台笔记本电脑。已有多年网龄的俞正声，每天
都会上网看新闻。他说：“网络是改进政府工作的
好工具，是回应群众关切的重要手段。”

在市民眼中，俞正声随和没架子，座车不设特
殊号牌，外出时要求警车在后尾随不扰民，走在路
上和环卫女工、游客随意攀谈，很多老百姓喜欢叫
他“老俞”……而在一些干部眼中，俞正声很严厉，
有一副冷峻面孔，遇事总要盘根问底，如被问到有
些情况不清楚时就会被批评。

俞正声的父母亲都曾担任新中国省部级领

导。在谈及家庭对自己的影响时，俞正声说：“他
们就是希望我们做一个正直的人，不要有特权，不
要谋求特权。”

俞正声不久前在回答记者提问时说，领导人
一定要把职务行为和非职务行为分开。“比如说看
戏，职务要求出席的和纯粹自己观看商业演出要
分开，这恐怕就是平等意识的基本体现”。

上海市目前已经有了重大事项申报制度，包
括住房、有价证券等个人收入情况，领导干部个人
每年都要申报。俞正声在青岛工作时，就曾通过
电视公布自己的收入、住房和接受礼品的处理情
况，让群众监督。

俞正声夫人张志凯现已退休，他们育有一
子。 据新华社特稿

正直做人 亲民为官

“多做实事不图虚名”
——记中共中央政治局常委俞正声

“全面建成小康社会，在中国特色社会主义道路
上实现中华民族伟大复兴，必须最广泛地凝聚包括
民主党派和无党派人士在内的全国各族人民的智慧
和力量。”12月6日，中共中央政治局常委俞正声会
见中国农工民主党第十五次全国代表大会全体与会
代表，并代表中共中央向大会致贺词。

在11月15日闭幕的中共十八届一中全会上，67
岁的俞正声当选为中共中央政治局常委，进入中共
最高领导层。

言谈举止中透着儒雅之风的俞正声，是位学者
型领导，有着从中央到地方多个领导岗位的丰富从
政经历。无论岗位如何改变，“多做实事，多解决问
题，不求波澜壮阔，但求无愧于国家，无愧于人民”是
俞正声的从政信条。

“刚刚闭幕的党的十八大，进一步描绘了中国
特色社会主义伟大事业的宏伟蓝图，也为上海今后
发展指明了奋斗方向，加快推进‘四个率先’、加快
建设‘四个中心’和社会主义现代化国际大都市。”
11月20日，上海召开党政负责干部大会，俞正声正
式卸任上海市委书记。会上，俞正声向与他共事5
年多的同事们表示衷心的感谢，并寄语上海：“始终
保持坚定的信念，始终保持开拓的锐气，始终保持
为民的情怀，把上海的明天建设得更加美好。”

俞正声主政上海的5年，正值这座中国最大的
工商业城市进入经济社会转型的关键时期，长期
扮演中国经济增长火车头角色的上海经济面临新
的挑战。

对此，俞正声要求上海各级干部，推进转型发
展不是在公园里散步、在沙滩上晒太阳，要有抛开
个人得失、耐得住寂寞的实事求是的勇气，要有逐
个突破体制机制等障碍的坚韧毅力。

在这种耐得住寂寞的思路影响下，上海的转
型发展取得实实在在的效果。经济增速虽然有所

下降，但财政收入、第三产业增加值占GDP比重等
更能反映经济品质的数据却不断提高。

过去5年间，国务院发布关于上海“两个中心”
建设的文件，建设上海国际金融中心和国际航运
中心成为国家战略；南汇并入浦东、黄浦与卢湾两
区合并，新的行政体制调整为上海未来腾飞规划
出新蓝图；在全国率先开展的营业税改增值税的
实践，更是为这项中国近 20年来最重大的财税体
制改革探出了新路。

持续时间长达半年的上海世博会，是对俞正
声及上海各级干部群众的另一场大考。半年会期
吸引 7300多万人次参观，最高峰日突破 103万人
次，屡创纪录的上海世博会，在俞正声“办一天世
博，改进一天工作”的要求下，从试运行期间的混
乱无序走向日益完善，最终兑现了“成功、精彩、难
忘”的承诺。

俞正声，浙江绍兴人，1945年出生在革命圣地
延安，毕业于哈尔滨军事工程学院，曾做过16年的
技术工作，并先后担任中国残疾人福利基金会负

责人，烟台市长及青岛市长、市委书记，建设部部
长，湖北省委书记，2007年起担任上海市委书记。
自 2002年进入中共中央政治局任十六届、十七届
中央政治局委员。

不仅在上海，在山东、在湖北和在建设部，俞
正声都提倡多做“打基础、利长远”的事。

上世纪80年代中期，作为烟台市市长，俞正声
在中国率先写下的房改第一笔，成为一项有标志
性的改革突破。在青岛工作期间，建设国际化都
市的新构想、国际资本的大流入等，让人看到了俞
正声的魄力，而对工业品牌建设的重视，使青岛的
海尔、海信、澳垄玛等在全国有了响当当的名气，
他也因此得到了“品牌市长”的美誉。在建设部部
长任内，他把建设部的第一中心工作定为“抓品
质”，他曾语重心长地说“再不把品质问题放在第
一的位置上来研究，采取坚决的态度来对待，我们
会有负于人民的”。在湖北，俞正声大力发展武汉
城市圈、壮大县域经济，这“两大抓手”成为湖北发
展的重要战略。

善打基础 利于长远

“你们胆子大一点，人人做起，我带头讲真
话！”俞正声鼓励下属在民主气氛中发表意见。他
刚到上海不久，各系统、各研究机构就接到通知
说，市委公开纳谏，“言论无禁区，只要有建设性即
可”。这股清新的作风被称为“俞式风格”。

轻车简从的调研考察也是俞正声的一种工作
方式。“他经常不按既定路线走。”上海市委组织部
一位工作人员告诉记者。有一次，俞正声到黄浦
区调研，直接让司机把车开到高楼大厦的背后，走
进棚户区，走进挂满塑胶袋接雨的居民家中。回
来后，实现400万平方米二级以下旧里改造工程进
一步加快。

在青岛做市长时，正值全国纺织业疲软之时，

为掌握一线真实情况，他半夜来到印染厂，和夜班
工人谈心听建议。市长夜访一事轰动了青岛的纺
织业，人们从中看到了决策者抓经济的决心。至
今，青岛一些纺织厂的老厂长们还感念敬重这位
老市长。

接待过俞正声的各级官员也对其专业水准印
象颇深。俞正声在上海电气集团建设的临港基地
调研时，提了很多专业性问题，集团负责人感觉他

“好像是清华大学电站设备专业毕业的”。其实，
俞正声是学弹道式导弹自动控制专业的。

俞正声讲话往往不用稿子，调研不喜欢听汇
报，而是自己直接提问。

朴实的用语也是俞正声的讲话风格。担任建

设部部长时谈住房品质，他说：“老百姓攒一辈子
钱买的房子，我们各级建设主管部门要站出来，替
老百姓严把品质关，否则我们怎么能对得起群众
啊。”当上海市委书记时谈就业，他说，老人们一般
对自己穿衣服都不讲究，房子也不需要太大，就是
希望孩子生活得好一点。如果孩子的就业问题不
能解决好，对老人们的影响是很大的。

无论在哪个岗位工作，“虚名不可图”是俞正
声的一个准则。他说：“你做一个地方的领导，老
想自己历史上留点什么，别人怎么评价自己，就会
妨碍你做出正确的决策，你该触及的矛盾你不敢
触及了，应该长远做的事情，非要挪到当前来。我
不希望做这样的领导。”

求真务实 多做实事
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